

17 octobre 2025 place de la Préfecture à Lille **Journée mondiale du refus de la misère**

Des membres du Pacte du Pouvoir de Vivre des Hauts de France ont pris part, à différents niveaux dans l'organisation et le déroulement de cette journée, en lien étroit avec le collectif du 17 Octobre, crée il y a deux ans à cet effet.

Dans le cadre de ce collectif, des réunions à cadence mensuelle, tout au long de l'année, ont permis de préparer cette journée, sa communication, son déroulement avec l'aide technique de la ville de Lille. Des synergies se sont créées entre les associations, permettant la création de groupes de travail dédiés (communication, affichage, chorale, presse, flash mobs, pièces de théâtre, restauration sur place, prises de parole, porteurs de parole, pour ne citer que cela).



Au matin du 17 octobre une équipe a participé à la mise en place de l'estrade, demandé le nettoyage de la dalle des Droits de l'Homme et guidé les services techniques de la ville de Lille.

En amont les jours précédents, puis dès 8 heures et au cours de la journée, une distribution de flyers a incité les passants à se joindre à la manifestation. Le public a été nombreux.

Grâce à cette synergie et à ces moyens l'objectif de faire évoluer le modèle mis en place l'an passé est un succès, et les enseignements nombreux pour l'an prochain.



Une préparation très en amont nous a ouverts sur d'autres relations avec la presse, avec l'école de journalisme et la municipalité de la ville de Lille très présente et aidante.

Dans notre groupe interne de préparation la décision de produire un flyer, de le distribuer à des endroits stratégiques deux jours avant l'événement et le matin dès 8 heures fut une approche réussie pour poser les problèmes, échanger sur l'alerte et inviter les personnes à nous rejoindre dans la mesure de leurs possibilités.

L'écoute reçue fut souvent active. Beaucoup de lycéens et d'étudiants se sentent concernés par celles et ceux qui vivent dans la rue, qui dorment dehors, qui y achèveront leur vie dans le dénuement complet. Ce sont des hommes et aussi des femmes et des enfants.

Non les jeunes ne sont pas indifférents !

Déroulement de la journée le 17 octobre : 11heures...

Les conditions sont réunies et très satisfaisantes : le podium et les tentes sont installés par le personnel municipal et des membres du collectif, les associations prennent possession des emplacements.

Monsieur le maire ouvre la cérémonie. Nous l'accueillons avec respect et empathie.



Tout est captivant et intense : ce sont sur le podium des sketchs, des poèmes, des improvisations, des chants, de la musique, des témoignages, une chorale, une flash mob ... Elles et ils n'ont presque rien, ils sont totalement démunis. Elles et ils nous offrent ce qu'ils ont, ce qu'ils sont tout simplement.

Les témoignages se suivent, bouleversants.



13 heures le temps de la pause méridienne

Elles et ils ont préparé avec leurs associations des soupes, des sandwiches, des fruits, des gâteaux, des boissons froides et chaudes. La convivialité nous réunit :

C'est le temps propice aux échanges, à la découverte des stands et aux propositions pour un futur meilleur.



14 heures : d'autres moments.



Ensemble nous sommes dans la création. Ce qui se dit est écrit et accroché dans **l'arbre des projets**, un arbre symbolique haut de deux mètres et qui recueille les témoignages des passants.



Apporter sa pierre et être **Porteur de paroles**

Une ficelle entre 3 arbres, des épingle à linge, des feuilles et des feutres pour s'exprimer sur le thème : « COMMENT COMBATTRE LA PAUVRETÉ »

Chaque personne écrit une phrase, un texte, ajoute son prénom, son âge et accroche, les échanges sont riches et profonds



15 heures : la cérémonie du souvenir sur la dalle des droits de l'homme

C'est un moment chargé d'une très forte émotion au cours duquel les noms d'une centaine de personnes décédées dans la rue sont appelés, ponctués par un temps musical

Le temps est au recueillement et à la solennité

Pour chaque nom évoqué une rose est déposée sur la dalle des droits de l'homme.
Nos coeurs sont unis.

Au terme de cette cérémonie la journée prend fin, chacun livre son sentiment.

Nous recommencerons l'an prochain, mais peut-être avons-nous apporté, ce 17 octobre 2025, un peu de lumière sur ce qui se passe dans nos villes.

Fait le 5/11/2025 Claudine PRUVOST Philippe VELCIN